

柳原白蓮が教えてくれること

講師 五十川チトセさん（台東区男女平等条例をまなぶ会）

NHKの連続ドラマで評判になった「花子とアン」、花子の腹心の友として登場した蓮子、実際は柳原白蓮が注目を集めました。白蓮の人生をたどってみましょう。

白蓮の結婚・離婚と恋愛事件

「白蓮事件」が世間を騒がせたのは大正11年、大阪朝日新聞に、夫への公開絶縁状が発表され、これで大騒ぎになつたのです。妻から夫への絶縁状、しかも公開絶縁状というのは前代未聞でした。この夫婦は、妻、白蓮（本名燐子）が伯爵令嬢で大正天皇の従妹。夫、伊藤伝右衛門が、九州の炭鉱主で億万長者。駆け落ち相手、宮崎龍介は7歳年の帝大（今の東大）生でした。新聞が毎日書きました。この事件が女性たちに与えた衝撃、勇気、希望ははかり知れません。忍耐するしかない女性たちが、元気をもらつたということです。反面、白蓮はひどい女という抗議もたくさん寄せられました。当時は離婚は罪悪でした。しかも姦通罪といふのがあり、女性は罰せられました。

白蓮は離婚成立前に子どもを産んでいます。今でも、離婚後300日以内に生まれた子は前夫の子としてしか届けられない。そういう民法が今も生き

ました。一代でたたき上げた人ですが、才覚と人望がなければ、成功はできないですね。一種の人格者でした。学校をつくつて、県に寄付をしたり、育英会の奨学金を作つたりと、教育にお金を使つた人であります。生まれ育つた階層、価値観があまりにも違う夫婦の悲劇だつたともいえます。

白蓮・龍介の間には3年間に700通の文通がありました。結婚後、龍介が喀血し、療養した3年間は、短歌、小説、戯曲、随筆、評論、童話などで稼ぎました。「母はいつも机に向かっていた。母のおかげで、私たちは不自由になりました。母のおかげで、私たちには多くの参加者が賑わっています。

白蓮・龍介の間には3年間に700通の文通がありました。結婚後、龍介が喀血し、療養した3年間は、短歌、小説、戯曲、随筆、評論、童話などで稼ぎました。「母はいつも机に向かっていた。母のおかげで、私たちは不自由になりました。母のおかげで、私たちには多くの参加者が賑わっています。



柳原白蓮

私たちには白蓮の生き方に何を学びました。どんな境遇になつても諦めず、前をめざしました。当時のふつうの女性だったら最初の結婚で諦めた人生を送つたことでしょう。伝右衛門と結婚してからは、お金が自由に使えるのだから、これでいいと思ったでしょう。白蓮はそうではなかつた。今は思ひをしたことがなかつた」と娘の蕗苅は書いています。「あの人のことに行けば助けてもらえる」と逃げて吉原の遊女をかくまつたり、中国からの留学生の世話をしたりといふ活動もしました。

昭和20年8月、戦争の終わる4日前に、学徒出陣した息子の香織を鹿児島の特攻基地で失います。その悲しみのなか、同じように戦争で子どもをなくした母たちとともに、「悲母の会」をつくりました。これが「国際悲母の会」となり、世界連邦婦人部へと発展したのです。講演で全国を回りました。日本では湯川秀樹博士が主導。平塚らいてうも一時期熱心に携わりました。

白蓮の人生は生母を知らない立ち、2度の破綻した結婚、愛児との生きてうも一時期熱心に携わりました。日本では湯川秀樹博士が主導。平塚らいてうも一時期熱心に携わりました。

白蓮の人生は生母を知らない立ち、2度の破綻した結婚、愛児との生

間瞬間によりよく生きています。瞬間瞬間にわれ人にして生く時間は平等に与えられています。その束の間をわれ人にして生く時間は平等に与えられています。瞬間は稻妻のごと来たり去る終わりたいと思います。

白蓮と台東区の意外なつながり

* 生母奥津りょうは柳橋の芸者でしたが、お墓が谷中の妙円寺にあります。

* 白蓮と伝右衛門の見合いが上野精養軒で行われたといわれています。

* 白蓮の戯曲が上演された市村座は、猿若町から移転して下谷（長町）にありました。現在の三井記念病院の斜め前あたりになります。

白蓮の人生は生母を知らない立ち、2度の破綻した結婚、愛児との生

参加者は毎回 30人～40人！

12年前、有志で立ち上げた頃は、数人の参加者しかいなかつた「コミュニティ・カフェ」。徐々に口コミや広報活動で広がり、今では毎回30人～40人が参加。

イベントなどを企画したときには、60人ほどの参加者が賑わっています。

手作りイベントは大人気！

年に数回、絞り染めや切り絵など、手仕事をしながら、おしゃべりをするイベントを企画・開催。

左の写真は「切り絵で粋な手作りメッセージカード」（昨年11月開催）の様子。

自作の切り絵を持参されて、カフェに参加した方の作品を見たカフェ委員が、「カフェで切り絵をやつたら面白そう」と思いついたのがきっかけだそうです。



偶然×偶然の出会いが面白い！

自主品牌を制作していると、いう大学生が参加され、なんとカフェ委員のひとりが、その映画に出演することになつたというエピソードも！

地域のチカラ講座“の講師も参加

区民の方が講師となる“地域のチカラ講座”。その講師が、自ら講座の予告や、講座後のフォローなどに活用されることも多い。昨年10月に開催した「ソフトパステルを使った『花色ワーカー』で癒しの時間」の講師が、12月のカフェで「クリスマスアート」の描き方を教えたり、11月に開催したフットケアの講師が、足の手入れの相談を受けたりして、地域でのつながりがゆるやかに広がっています。

コミュニティ・カフェ

日時：毎月第3土曜日 午後2時～4時
場所：男女平等推進プラザ「はばたき21」（生涯学習センター4階）調理コーナー
主催：男女平等推進プラザ／コミュニティ・カフェ運営委員会

カフェ委員がFacebookで発信

コミュニティ・カフェ運営委員が、Facebookでコミュニティ・カフェのページを作成し、毎回カフェの様子を発信しています。こんな風に、人と人が世代を超えてつながっていく交流の場があることを、ひとりでも多くの方に知ってもらいたいと願っています。



家族とともに
(左から白蓮、蕗苅、龍介、香織)



講演する五十川さん

白蓮と台東区の意外なつながり
* 生母奥津りょうは柳橋の芸者でしたが、お墓が谷中の妙円寺にあります。
* 白蓮と伝右衛門の見合いが上野精養軒で行われたといわれています。
* 白蓮の戯曲が上演された市村座は、猿若町から移転して下谷（長町）にありました。現在の三井記念病院の斜め前あたりになります。